

УЧАСТИЕ СУБЪЕКТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В ОСУЩЕСТВЛЕНИИ МЕЖДУНАРОДНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ: ВОПРОСЫ ТЕОРИИ И ПРАКТИКИ

Михайленко Екатерина Борисовна,
доцент кафедры теории и истории международных отношений
Уральского федерального университета,
кандидат исторических наук
earslanova@urfu.ru

Вербицкая Татьяна Владимировна,
ассистент кафедры теории и истории международных отношений
Уральского федерального университета
Aquitania-17@ya.ru

Статья посвящена деятельности субъектов Российской Федерации на мировой арене посредством осуществления международных и внешнеэкономических связей. Цель исследования состоит в определении особенностей содержания, порядка и пределов осуществления подобной деятельности в России, получившей название парадипломатии.

Работа основывается на использовании метода экспертных оценок для исследования понятия парадипломатии, ее сущностных признаков и особенностей акторов, участвующих в осуществлении парадипломатии. Также использован сравнительно-правовой метод для сопоставления различных вариантов нормативного регулирования порядка осуществления международных и внешнеэкономических связей в основных законах субъектов Российской Федерации.

Основные выводы работы состоят в том, что парадипломатия в России является недостаточно изученной российскими учеными, поскольку парадипломатия не отграничена от смежных явлений (прежде всего таких противоправных, как сепаратизм). Между тем парадипломатия в России функционирует, осуществляется посредством международных и внешнеэкономических связей субъектов Российской Федерации (регионов) и муниципальных образований.

Ключевые слова: парадипломатия, субъекты Российской Федерации, муниципальные образования, международные отношения, внешнеэкономические связи.

PARTICIPATION OF CONSTITUENT ENTITIES OF RUSSIA IN CARRYING OUT OF INTERNATIONAL ACTIVITIES: ISSUES OF THEORY AND PRACTICE

Mikhaylenko Ekaterina B.
Assistant Professor of the Department of Theory and History
of International Relations of the Ural Federal University
Candidate of Historical Sciences

Verbitskaya Tatyana V.
Teaching Assistant of the Department of Theory and History
of International Relations of the Ural Federal University

The article is devoted to the study of activity of regions of Russian Federation on the world stage through international contacts and foreign economic relations. The purpose of the study is to determine the specifics of the content, order and limits of the implementation of international activity of Russian regions, so called paradiplomacy.

The work is based on the use of the method of expert assessments to study the concept of paradiplomacy, its essential characteristics and the features of actors involved in the implementation of paradiplomacy. Furthermore,

Литература

1. Акимов Ю.Г. Парадипломатия как средство выражения региональной идентичности субъектов федераций / Ю.Г. Акимов // Управленческое консультирование. 2016. № 2 (86). С. 25–33.
2. Базаров Б.В. Региональная парадипломатия в трансграничных регионах Сибири и Восточной Азии / Б.В. Базаров // Известия Уральского федерального университета. Серия 2: Гуманитарные науки. 2011. Т. 96. № 4. С. 26–36.
3. Еремина Н.В. Парадипломатия: новый голос регионов в современном дипломатическом концерте? (на примере Шотландии и Уэльса) / Н.В. Еремина // Мировая экономика и международные отношения. 2012. № 6. С. 42–51.
4. Зонова Т.В. Парадипломатия европейских регионов / Т.В. Зонова // Вся Европа.ru. 2011. № 4 (54). С. 13–16.
5. Кузнецов А.С. Парадипломатия: трактовки и теоретические модели / А.С. Кузнецов // Дискурс-Пи. 2006. Т. 6. № 1. С. 76–78.
6. Тарасов А.Г. Развитие сотрудничества России с Европейским Союзом на федеральном и региональном уровне: на примере Свердловской области / А.Г. Тарасов, В.А. Кокшаров. Екатеринбург : Изд-во Урал. ун-та, 2000. 144 с.
7. Тарасов А.Г. Регион как субъект международной и внешнеэкономической деятельности на примере Свердловской области / А.Г. Тарасов, В.А. Кокшаров. Екатеринбург, 1999. 76 с.
8. Татаркин А.И. Развитие внешнеэкономической деятельности России на основе использования особенностей социально-экономического комплекса региона / А.И. Татаркин, А.Ф. Липецкий // Экономика региона. 2009. № 1. С. 125–135.
9. Чернов С.Н. Международные связи Карелии с приграничными региональными союзами Финляндии / С.Н. Чернов // Международное публичное и частное право. 2014. № 3. С. 16–20.

10. Чернов С.Н. Правовые основы парадипломатии европейских и российских регионов / С.Н. Чернов // Государственная власть и местное самоуправление. 2013. № 10. С. 44–48.
11. Яковлева Н.В. Особенности сотрудничества между Германией и Россией в рамках парадипломатии / Н.В. Яковлева, И.М. Левкин // Российское предпринимательство. 2013. № 22 (244). С. 106–113.
12. Яковлева Н.В. Особенности трансграничного регионального сотрудничества в форме парадипломатии / Н.В. Яковлева, И.М. Левкин // Управленческое консультирование. 2014. № 4 (64). С. 14–22.
13. Яровой Г.О. Парадипломатическая деятельность как инструмент регионального развития: к постановке вопроса / Г.О. Яровой // *Studia Humanitatis Borealis*. 2013. № 1 (1). С. 28–41.
14. Derian D. *On Diplomacy: a Genealogy of western Estrangement* / D. Derian. Oxford : Blackwell Pub, 1987. 321 p.
15. Inaki A. Making sense of paradiplomacy? An intertextual enquiry about a concept in search of a definition / Inaki A. // *Paradiplomacy in action. The foreign relations of subnational actors* / Francisco Aldecoa, Michael Keating. London : Psychology Press 1999. 223 p.
16. Ivo D. Perforated Sovereignities: towards a typology of new actors in International relations / D. Ivo // *Federalism and international Relations. The role of subnational units*. Oxford : Clarendon Press, 1990. 336 p.
17. John K. Foreign relations of Constituent Units. Research paper, Forum of Federations / K. John. Winnipeg, 2001. 473 p.
18. Lecours A. Paradiplomacy and stateless nations: a reference to the Basque Country / A. Lecours, L. Moreno // *Unidad de Politicas Comparads (CSIC)*. Working paper 01-06, 2001. P. 43–52.
19. Panayotis S. An Explanatory Framework for the study of federated States as Foreign-policy Actors / S. Panayotis. L., 1993. 378 p.

References

1. Akimov Yu.G. Paradiplomatiya kak sredstvo vy'razheniya regionalnoy identichnosti subyektov federatsiy [Paradiplomacy as a Means of Expression of the Regional Identity of Constituent Entities of Federations] / Yu.G. Akimov // *Upravlencheskoe konsultirovanie — Management Consulting*. 2016. № 2 (86). S. 25–33.
2. Bazarov B.V. Regionalnaya paradiplomatiya v transgranichny'kh regionakh universiteta [Regional Paradiplomacy in Trans-Border Regions of a University] / B.V. Bazarov. Seriya 2 : Gumanitarny'e nauki — Series 2 : The Humanities. 2011. Vol. 96. № 4. S. 26–36.
3. Eremina N.V. Paradiplomatiya: novy'y golos regionov v sovremennom diplomaticheskom kontserte? (na primere Shottlandii i Uelsa) [Paradiplomacy: a New Voice of the Regions in the Modern Diplomacy Concert? (on the Example of Scotland and Wales)] / N.V. Eremina // *Mirovaya ekonomika i mezhdunarodny'e otnosheniya — World Economy and International Relations*. 2012. № 6. S. 42–51.
4. Zonova T.V. Paradiplomatiya evropeyskikh regionov [Paradiplomacy of the European Regions] / T.V. Zonova // *Vsya Evropa. ru — All Europe.ru*. 2011. № 4 (54). S. 13–16.
5. Kuznetsov A.S. Paradiplomatiya: traktovki i teoreticheskie modeli [Paradiplomacy: Interpretations and Theoretical Models] / A.S. Kuznetsov // *Diskurs-Pi — Discourse-P*. 2006. Vol. 6. № 1. S. 76–78.
6. Tarasov A.G. Razvitie sotrudnichestva Rossii s Evropeyskim Soyuzom na federalnom i regionalnom urovne: na primere Sverdlovskoy oblasti [Development of Cooperation between Russia and the European Union on the Federal and Regional Level: on the Example of the Sverdlovsk Region] / A.G. Tarasov, V.A. Koksharov. Ekaterinburg : Izd-vo Ural. un-ta — Ekaterinburg : publishing house of the Ural University, 2000. 144 s.
7. Tarasov A.G. Region kak subyekt mezhdunarodnoy i vneshneekonomicheskoy deyatel'nosti na primere Sverdlovskoy oblasti [Region as a Subject of International and Foreign Economic Activities on the Example of the Sverdlovsk Region] / A.G. Tarasov, V.A. Koksharov. Ekaterinburg — Ekaterinburg, 1999. 76 s.
8. Tatarkin A.I. Razvitie vneshneekonomicheskoy deyatel'nosti Rossii na osnove ispolzovaniya osobennostey sotsialno-ekonomicheskogo kompleksa regiona [Development of Foreign Economic Activities of Russia Using the Peculiarities of the Socioeconomic Complex of the Region] / A.I. Tatarkin, A.F. Lipetsky // *Ekonomika regiona — Economy of the Region*. 2009. № 1. S. 125–135.
9. Chernov S.N. Mezhdunarodny'e svyazi Karelii s prigranichny'mi regionalny'mi soyuzami Finlyandii [International Relationships of Karelia with Border Regional Unions of Finland] / S.N. Chernov // *Mezhdunarodnoe publichnoe i chastnoe pravo — International Public and Private Law*. 2014. № 3. S. 16–20.
10. Chernov S.N. Pravovy'e osnovy' paradiplomatii evropeyskikh i rossiyskikh regionov [Legal Bases of Paradiplomacy of the European and Russian Regions] / S.N. Chernov // *Gosudarstvennaya vlast' i mestnoe samoupravlenie — State Authority and Local Self-Government*. 2013. № 10. S. 44–48.
11. Yakovleva N.V. Osobennosti sotrudnichestva mezhdru Germaniyei i Rossiey v ramkakh paradiplomatii [Peculiarities of Cooperation between Germany and Russia within the Framework of Paradiplomacy] / N.V. Yakovleva, I.M. Levkin // *Rossiyskoe predprinimatel'stvo — Russian Entrepreneurship*. 2013. № 22 (244). S. 106–113.
12. Yakovleva N.V. Osobennosti transgranichnogo regionalnogo sotrudnichestva v forme paradiplomatii [Peculiarities of Trans-Border Regional Cooperation in the Form of Paradiplomacy] / N.V. Yakovleva, I.M. Levkin // *Upravlencheskoe konsultirovanie — Management Consulting*. 2014. № 4 (64). S. 14–22.
13. Yarovoy G.O. Paradiplomaticheskaya deyatel'nost kak instrument regionalnogo razvitiya: k postanovke voprosa [Paradiplomatic Activities as a Regional Development Instrument: Problem Setting] / G.O. Yarovoy // *Studia Humanitatis Borealis — Studia Humanitatis Borealis*. 2013. № 1 (1). S. 28–41.
14. Derian D. *On Diplomacy: a Genealogy of Western Estrangement* / D. Derian. Oxford : Blackwell Pub, 1987. 321 s.
15. Inaki A. Making Sense of Paradiplomacy? An Intertextual Enquiry about a Concept in Search of a Definition / A. Inaki // *Paradiplomacy in Action. The Foreign Relations of Subnational Actors* / Francisco Aldecoa, Michael Keating. London : Psychology Press 1999. 223 s.
16. Ivo D. Perforated Sovereignities: towards a Typology of New Actors in International Relations / D. Ivo // *Federalism and International Relations. The Role of Subnational Units*. Oxford : Clarendon Press, 1990. 336 s.
17. John K. Foreign Relations of Constituent Units. Research paper, Forum of Federations / K. John. Winnipeg, 2001. 473 s.
18. Lecours A. Paradiplomacy and Stateless Nations: a Reference to the Basque Country / A. Lecours, L. Moreno // *Unidad de Politicas Comparads (CSIC)*. Working paper 01-06, 2001. S. 43–52.
19. Panayotis S. An Explanatory Framework for the Study of Federated States as Foreign-Policy Actors / S. Panayotis. L., 1993. 378 s.